
11 月 27 日 年 会 上，

国家心血管病中心 - 辉瑞

大数据应用中心研究者交

流会成功举办。

该 项 目 将 以 国 家

十二五课题中国急性心肌

梗 死 注 册 研 究（CAMI）

平台为基础，拟纳入全国

20 家医院 1 万例患者，进

一步规范基层医院对心肌

梗死的诊治行为，提升基

层医院临床科研水平。

中国急性心肌梗死注

册研究负责人杨跃进教授

指出，大数据时代的来临，

是建立符合我国国情的心

血管病医疗质量管理与控

制体系的机遇。

来自杜克临床研究所

的冼颖教授介绍了关于真

实世界研究思路和方法学

的国外经验，并指出“中

国现已启动多个基于大数

据 的 前 瞻 性 临 床 研 究 项

目，建立新型科研合作共

享的平台，这些资料样本

量大，代表性强，针对中

国国情，可弥补我国在医

学科学研究领域的空白。”

他 介 绍，

要 善 于 抓 住 指

南 中 有 争 议 的

问题，尤其是 C 

级 证 据 等 证 据

级 别 不 高 的 学

术 问 题 进 行 研

究。另外也要善

于 抓 住 科 研 过

程 中 遇 到 难 以

解释的问题，进

行试验设计。

中国医学科学院阜外

医院杨进刚副教授则介绍，

循证医学已经进入2.0时代，

这其实就是大数据的分析

理念，尤其是对真实世界的

数据，包括患病人群的特征，

接受治疗的预后，发病趋势

的演变等观察性数据，具有

重要的意义。

辉瑞中国将组织专业

人员大力支持该项目，包

括医学科研、流行病学等

学科专家及熟悉医学领域

的 IT 技术专家，探索大

数据分析技术在 CAMI 数

据的应用，如辅助诊疗系

统、最佳治疗决策分析等。
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杨跃进教授（左一）和台湾心脏病学研究发展基金会

副董事长洪传岳（左四）为两位“姜必宁奖 - 杰出青

年心脏论文奖”获奖者崔庆华教授（左三）和胡瑜峰

医师（左二）颁奖

编者按：11 月 26 日 ~29 日，第六届海峡两岸卫生交流

协会心血管专业委员会年会（海医会）、第七届指南与实践：

心血管疑难危重病例研讨会（GAP-CCBC）、第六届海峡

心血管病高峰论坛、第七届厦门国际心血管病介入论坛在美

丽厦门隆重召开。来自新加坡及港澳台与大陆的 2500 余名

学者共襄盛会，交流心血管疾病最新诊疗进展，提高对临床

实际的规范和技能的重视，GAP-CCBC 理念也已通过大会

广泛传播。

第六届海峡两岸卫生交流协会心血管专业委员会年会在厦门召开

杨跃进：质量提升是分级诊疗的关键

北京大学崔庆华教授和台北荣总医院胡瑜峰医师

分别因开展的长非编码 RNA 数据库研究和生物起搏

器研究荣获 2015 年度“姜必宁奖 - 杰出青年心脏论

文奖”。

随心血管病疾病负担

的加重，不断扩大医疗覆

盖，全面实施居民大病保

险，已成为我国医疗卫生

工作的重点任务。可以预

见，中国医院，尤其是县

医院面临的压力仍然会进

一步加大。

海峡两岸医药卫生交

流协会心血管专业委员会

主任委员杨跃进认为，扩

大医疗覆盖面，不能忽略

改善医疗质量和医疗费用

的控制，否则医疗就会成

为无底洞。

目前，县级医院的技

术、设备、药物和人才尚

处于普遍缺乏的状态。

据《2013 年 卫 生 和

计 划 生 育 事 业 发 展 统 计

公报》，在全国 73.1 亿

诊 疗 人 次 中， 县 级 医 院

诊 疗 人 次 仅 为 9.2 亿 人

次， 还 呈 现 了 就 诊 人 数

则呈现逐年下降的趋势。

三 级 医 院 诊 疗 人 次 仍 占

了绝大部分。

杨 跃 进 表 示， 分 级

诊 疗 是 破 解 这 一 现 状 的

良 方， 但 如 果 基 层 医 疗

机 构 的 服 务 能 力 较 弱 和

服 务 水 平 较 低 的 问 题 不

解 决， 分 级 诊 疗 制 度 就

不能有效实施。

杨跃进 教授

改善医疗质量是
全面防治心血管病的客观需求

规范医疗是医疗质量控制的核心

探索医疗质量改进模式

积极推广临床效果研究和评价研究

医疗质量低下不但危

及患者安全，而且还会使

医患关系日益紧张。杨跃

进指出，我国的心血管病

诊疗领域的医疗质量非常

不乐观。

“医疗质量控制的核

心就是规范医疗，就是优

化救治流程，”杨跃进表示，

说白了，就是“该做的都做，

不该做的都不做，减少失

误，避免事故、差错和不

作为，最终让患者获益”。

但 如 何 实 现 这 一 目

标，杨跃进表示，需要全

民掌握就医过程和效果有

无改善以及费用等指标，

以此找到医疗质量提高和

节省医疗费用两者的最佳

结合点。

要解决中国整体医疗

发展不平衡的问题，规范

化是必由之路。杨跃进强

调，要建立并完善符合我

国国情的心血管病医疗质

量管理与控制体系，必须

搭建国家心血管病登记研

究网络，并在此基础上开

展心血管病医疗质量监测，

动态地掌握我国心血管病

医疗质量水平，并向公众

报告医疗质量优秀的医院，

对医疗质量存在问题的医

院进行帮助，以改进医疗

质量，促进医疗质量均等

化，最终达到规范和提高

我国心血管病整体诊治水

平。质量评价标准是检验

“规范医疗”的试金石。

杨跃进进一步指出，

国 内 目 前 的 医 疗 质 量 评

价 指 标 与 现 代 医 疗 服 务

质 量 概 念 和 原 则 之 间 存

在较大差距。

临床效果研究和评价

研究的宗旨是从患者的角

度出发，通过动态监测医

疗质量，来评估治疗效果，

以便为决策者提供一手信

息。我国心血管临床研究

体系在逐步完善。目前已

经从国家层面建立覆盖全

国的系统性病例注册登记

系统。在国家“十二·五”

课题支撑下，我国首次从

国家层面建立覆盖全国的

系统性病例注册登记系统。

杨 跃 进 介 绍， 中 国

急 性 心 肌 梗 死 注 册 登 记

（CAMI Registry）研究首

先会用于评价医院的医疗

质量，数据库将作为行业

数 据 的 共 享 平 台。CAMI

研究也在尝试利用完善的

医疗信息共享网络实现节

省医疗成本、提高医疗服

务质量的双重目标。

中国急性心肌梗死项

目组也将利用多个平台，

如指南与实践 - 临床疑难

危重病例研讨会和中国医

学科学院阜外医院的远程

会诊平台对协作医院的危

重疑难病给予重点指导，

推动心血管专业知识的普

及推广和知识转化。
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大数据时代的中国机遇
两位才俊斩获姜必宁奖

长非编码RNA疾病和
生物起搏器受关注
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